

EL DEMÓCRATA

SEMANARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Dentro y fuera de la localidad, trimestre. 1 peseta.
Número suelto. 10 céntimos

Anuncios y comunicad^{os}, á precios convencionales.

Redacción y Administración.—REAL, 2.

Aniversario

El día 6 del corriente mes cumpli^ó el primer año de la fundación de EL DEMÓCRATA, que, como decíamos en nuestro programa, vino á defender y propagar las ideas republicanas, respondi^{endo} así al gran movimiento de regeneración política y social, iniciado con inmenso júbilo en la memorable Asamblea de 25 de Marzo.

No sin justificado temor, pero llenos de ardiente entusiasmo, que no ha decaído un momento y sí aumentado siempre, comenzamos nuestra labor, que si fué penosa por los obstáculos que tuvimos que vencer, también muy grata por el fin que perseguimos.

Ni las arteras asechanzas de un enemigo poderoso y bien parapetado, el cual desde que empezamos la lucha ya empleó las armas más innobles; ni el conocimiento que teníamos del terreno en que nos movimos, poco ó nada preparado para que en él germinasen y se desarrollaran los ideales republicanos; ni las viejas preocupaciones que aún dominan en muchos cerebros vacíos; ni los convencionalismos de una sociedad resignada á dejarse dominar por los más ignorantes y los más audaces; ni la egoísta indiferencia de espíritus acomodaticios; ni las traiciones de algunos insignificantes pedigüeños; ni las burdas chacotas de indecentes lacayos; ni las soeces injurias de muchos desvergonzados; nada de eso nos hizo retroceder, nada nos detuvo un momento, sino que caminamos siempre adelante, con mayores bríos, con más decisivo empuje.

Sin grandes ilusiones, pero llenos de esperanzas, comenzamos nuestra tarea, y á los tres meses obteníamos el muy lisonjero resultado de hacer que cesara para siempre la farsa electoral, obligando á los cínicos usurpadores de los derechos del pueblo á ponerse en movimiento y á dirigirse lo que hasta entonces creían. Ya entonces nos manifestamos plenamente satisfechos de los resultados conseguidos con nuestra campaña, inspi^{ra}do en la justicia, guiada por la razón, exenta de otra ambición que la legítima de que impere la ley y se obedezcan todos sus órdenes, de que se

extinga de una vez la asquerosa lepra del caciquismo.

Y por eso la lucha contra el caciquismo ha sido y continuará siendo nuestra obsesión constante, nuestra labor más grata, y si alguna vez la necesidad de la defensa nos ha llevado un poco más lejos de lo que nos proponíamos, no ha sido culpa nuestra, sino de quienes nos atacaron con armas rastreras y agotaron contra nosotros el diccionario callejero como desvergonzadas verduleras. Bien cara han pagado tanta osadía.

La defensa de los intereses morales y materiales de este pueblo, que no es patrimonio exclusivo de unos cuantos desaprensivos, como ellos creen, también ha ocupado extensamente nuestra atención y á ella dedicamos nuestros esfuerzos, abogando por que se llevaran á cabo mejoras indispensables de higiene y urbanización, se corrigieran deficiencias que todos notan y, en una palabra, que el dinero del contribuyente se invierta en beneficio de la comunidad. La soberbia y la vanidad aparejadas siempre con la ignorancia de los ridículos mandariles que padecemos, impidieron que se realizaran algunas ideas que con la mayor buena fé hemos expuesto, convencidos aun aquellos de su necesidad, pero á nosotros nos queda la satisfacción del deber cumplido y la culpa será del pueblo que tal consiente, confirmándose una vez más que cada pueblo tiene lo que se merece.

Sin caer en la adulación, no hemos escatimado el elogio cuando era merecido, ni tampoco dejamos de criticar lo que de ello era digno, sin que por eso hayamos incurrido en la censura caprichosa y sistemática; que si sabemos distinguir la amistad de la adulación, no confundimos tampoco el odio con la censura justa.

Nuestra propaganda ha dado los frutos que deseábamos y en cantidad mayor de la que era de esperar en tan poco tiempo. Hace un año éramos pocos, muy pocos, los que sin temores ni rodeos decíamos que éramos republicanos, hoy ya somos muchos, tenemos un partido perfectamente organizado, el entusiasmo aumenta y con él engrosan las filas; mañana seremos más, y pronto, muy pronto, veremos derrocado un ré-

gimen que se creyó de ño á perpetuidad de los destinos de esta villa.

Caldas se suma á los pueblos que luchan por emanciparse del caciquismo, que quieren ser libres, y al considerar que á esa obra regeneradora hemos contribuido con todas nuestras fuerzas y á ella dedicado todos nuestros afanes, nos sentimos orgullosos de nuestra labor que, como dejamos dicho, si ha sido penosa fué y continúa siendonos muy grata y en ella persistiremos con mayor tenacidad y con más vivo entusiasmo.

Al celebrar el aniversario de la fundación de EL DEMÓCRATA, saludamos á todos los correligionarios, reiterando nuestro agradecimiento á todos cuantos nos prestaron su cooperación, y formulamos el voto más ferviente para que muy pronto llegue el ansiado día de nuestra regeneración, que solo podrá alcanzarse con el triunfo de la República.

Los malvados

Hay hombres depravados, viciosos, ladrones y borrachos, á los cuales les estorbamos las personas decentes y honrradas, porque servimos de comparación para hacer resaltar sus malas cualidades.

Estos hombres sin vergüenza, sin honor y sin dignidad, siéntense molestados ante la presencia de los que viven una vida tranquila, llena de comedimientos, trabajando para nuestros hijos y guardando la salud y la hacienda como preciosos tesoros; y humillados ante nuestra fuerza de voluntad, envidiosos del elogio que se hacen de nuestra conducta, y convencidos de la razón que llevan las censuras que á la suya van enderezadas, revuelven furiosos y echan mano de la calumnia y de la mentira para rebajar las honras nuestras y hacerlas descender al nivel del cieno en que yacen enchareadas las suyas.

Bien quisieran tales difamadores que todos fuéramos igualmente viciosos, criminales, sin vergüenzas, adocenados, blasfemos, amancebados; bien quisieran esos calumniadores que la sociedad nos repudiase como les repudia; bien quisieran que estuviésemos degradados y en-

velicidos como ellos lo están, para que así no sufriesen ellos solos los anatemas, y desprecios sociales... pero, por fortuna, aún somos hombres, aun conservamos nuestra inteligencia clara y nuestra voluntad robusta y no llegaremos á ser brutos, como ellos llegaron mientras tengamos dominio sobre las pasiones humanas y fe en las creencias de la religión que profesamos la cual nos ordena ser buenos y observar la moral universal.

Calumnien cuanto quieran los que no teniendo que decir nada que pueda menoscabar el buen nombre que justamente hemos adquirido se dedican á inventar historias y á publicarlas añadiendo la cobardía á la infamia.

Mientan lo que gusten esos seres desgraciados á quienes nadie debiera acompañar para no mancharse, y sigan su campaña de difamación.

Cuanto de nosotros digan nadie lo há de creer: en camoio, de ellos está dispuesto todo el mundo á creerlo todo.

¿Por que? Por que sus faltas son públicas: sus actos de inmoralidad conocidos y sabidos los castigos que han merecido esas inmoralidades y esas faltas.

De nosotros nada sabe, ni nada puede saber de malo el público que hace tiempo nos tiene juzgado á todos; y lo que inventen ahora los que quieren á todo trance ponernos á su altura, no ha de creerlo nadie. Y no lo ha de creer, primero, porque nuestra historia es bien conocida, y segundo, porque no merecen crédito aquellos criminales que, apesar de sus diarias inmoralidades, practican con el mayor descaro las las cotidianas y místicas labores de su ministerio, sin acordarse, ó, por lo menos, sin arrepentirse de la befa y escarnio, que poco antes hicieran de cuanto hay de más sagrado. No lo han de creer, por que no merecen crédito los que pasean su cinismo, su falta de sentido moral, sus varios sacrilegios, demostrando satisfacción en su faz, risueña y aletargada por la bebida; en sus ojillos lujuriosos é inyectados como los de los satiros; en sus bocas tenebrosas; en sus gordos labios, cuyas comisuras se pegan con la viscosidad que se reune en ellos, en sus frentes limitadissimas por la abundancia de un

53

pelo cerdoso que las invade por completo; en sus vientres de tragones, abultados por los excesos de la mesa y por la holganza más absoluta; en sus cuellos de toro y en sus cuerpos de jabalíes....

¡Cómo han de ser creídos esos fenómenos!

¡Y son así, y son felices, que es lo admirable!

No sienten más que la existencia de personas honradas, laboriosas y metódicas.

Para ellos, que son el desarreglo andando, el orden les ofende.

Si todos fuésemos viciosos y malvados, serían dichosos por completo.

Si no hubiese hombres honrados, que sirven para agrandar sus defectos, vivirían enteramente felices.

Con la felicidad que deben disfrutar los irracionales; satisfacción absoluta de la materia... ¡y vengan misas!

¡Desdichados!

Hay que compadecer á esos seres desgraciados, como se compadece á los que están sentenciados á la última pena.

Porque la última pena para el hombre de honor, es haberlo perdido, y que la sociedad lo aisle en tanto no lo recupera....

Seguid, seguid vuestra campaña, *mo-ralizadores* del pueblo: la sociedad os lo agradecerá, y la Iglesia Católica recomendará vuestros esfuerzos.

Los unos escribiendo, los otros dejando escribir.... todos recibireis el premio que está reservado á los canallas, á los malvados, á los miserables, á los viles y á los degradados.

ADOLFO MOSQUERA.

POLÍTICA EUROPEA

Madrid, 10 de Septiembre de 1904.

SUMARIO: *Propósito de la enmienda.—Política.—El cupo de 60.000 hombres.—Mitins y huelgas.—Filosofía barata.—Rusia y Japón.*

¿Conocen ustedes algo que desorganice más toda especie de trabajos que las imperiosas vacaciones del estío?

No sé lo que sucederá en esa provincia, pero en Madrid lo que ocurre es escandaloso.

Desde primero de Julio, á mediados de Septiembre, la deserción y el abandono son tremendos, lo mismo en la vida oficial, que en la industrial y comercial. Yo mismo que me las doy de hombre trabajador, he dejado á ustedes varias semanas sin carta durante estos calores. ¿Y que he hecho yo? Pues tomar aguas y hacer viajes que no me eran de precisión y abandonar todos mis asuntos.

Y si esto me ha ocurrido á mi, que ya saben ustedes que presumo de trabajador y activo, crean que hay todavía muchas gentes, que ni aun han pensado en volver á Madrid.

Por lo menos yo hago propósito de enmienda, y desde hoy, los días 10, 20

y 30, saldrá de Madrid mi carta con puntualidad.

¿Quién habla de política? Nadie. Hasta que las Cortes se abran, cuanto se diga sobre estas materias no es más que lo que se teme, lo que se desea ó lo que se conjetura.

En cambio, durante la canícula ha pasado desapercibido, para los que no sean interesados en el asunto, un hecho gravísimo.

Se ha pedido un cupo de 60.000 hombres: en esta época en que se están dando licencias trimestrales, cuando no hay complicaciones que temer, cuando no hay bastantes recursos en el presupuesto, cuando los vestuarios y las traslaciones y los armamentos son carísimos, se piden 60.000 hombres, no sé si por tesón, ó por aumentar los ingresos del Estado.

Si los poderes calculasen lo que representa para una familia, ó el sacrificio de la redención, ó la ruina que viene sobre la casa pobre, con la ausencia del hijo, pensaría un poco más despacio, medida de la importancia de la que hoy me ocupo.

En Madrid los padres de familia van á hacer una campaña activa, respetuosa y fundamentada. ¿Por qué no se ha de hacer también en las provincias, tanto como se abusa del mitin para todo, un mitin, en un mismo día en todos los pueblos de España, sería una formidable prueba de opinión.

¿Qué si se abusa del mitin? Mucho. Como se abusa de la huelga. Precisamente porque es un arma poderosa y porque como todo lo humano, está sujeta en cierto modo á la ley de la oferta y de la demanda; con hacer en la mayor parte de los pueblos de España una huelga cada semana, acabará por perder su importancia.

Si el trabajo quiere imponerse, con la tiranía de la huelga, administrada á diario, el trabajo sin darse cuenta de ello, está haciendo la causa de los burgueses y de los patronos, y dando además prueba de reaccionario. Solo tiene un elemento para tiranizar y lo emplea á diario. Es como si los Gobiernos proclamasen el estado de guerra cada semana.

Ya se yo que no han de faltarme detractores, pero en cuarenta años de trabajo y de comunicación con el público, estoy tan acostumbrado á la imbecilidad humana que me tiene completamente sin cuidado la opinión ajena cuando no la encuentro fundamentada.

Detesto el feudalismo del capital; hago más que detestarlo: lo desprecio. Esos sindicatos para explotar el hierro y el carbón y el cobre y muchas cosas más, caerán; pero si hay algún medio de que se sostengan, es la huelga diaria de los trabajadores.

La huelga, como todo remedio heroico, debe emplearse de muy tarde en tarde.

Vamos, que estas filosofías todavía con 34 grados de calor, pertenecen al

genero tonto, y como procuro cultivarlo lo menos que puedo, paso á otro asunto.

Muchas veces me he quejado de que en España no se fomenta el ahorro, ni hay casi más caja de previsión, que la lotería: sin embargo, una sociedad nacional, de la que he hablado á ustedes diferentes veces, «La Mutual Franco Española», que recientemente ha introducido grandes reformas y mejoras en su Administración y desenvolvimiento, merece que las pequeñas fortunas y los hombres pensadores de toda España, se fijen en ella. Con un pequeño desembolso mensual se constituye un capital.

De la guerra ruso japonesa, solo se me ocurre decir que he sido, y lo confieso, un engañado. Yo era todavía de los que creían que Rusia era un coloso y el cosaco invencible, y me he equivocado: las manadas de hombres, no son naciones, Rusia, no es San Petersburgo, y el resto del imperio fanatizado y mal administrado, sabrá morir, pero no sabrá vencer.

Si los chinos despiertan á la vida moderna empujados por el Japón, quien sabe lo que será de esta vieja Europa dentro de cincuenta años.

GARGI-FERNÁNDEZ.

PARA EL DIPUTADO POR CALDAS

II

El que no sea amigo de Salgado, no puede ser amigo mio.

(Pensamiento de D. Bernardo en el último banquete que acaban de darle en Caldas.)

Esto aseguran, los bien informados, que dijo el Sr. Sagasta hace muy pocos días, al reasumir los brindis del banquete con que le han obsequiado sus amigos de Caldas, aprovechando aquel acto público, para contestar á las preguntas que en este periódico y por cartas particulares le habian hecho, hará próximamente un año.

Pero, Sr. D. Bernardo, ¿Será verdad, será posible que usted haya tenido tan desafortunada inspiración, que usted no comprenda que sobre no ser necesaria ahora esa declaración, ya que usted en mejores días para un cacique no quiso hacerla, es, en los momentos presentes una declaración verdaderamente suicida? ¿Es que ese cacique se halla tan perdido y tan desautorizado, tan en peligro de naufragar que ha querido usted echarle un cable sin reparar en que á la vez arrojaba usted por la borda todas las buenas relaciones y todas las mejores simpatías que usted tuvo y pudo conservar en el distrito, y que al fondo del mar irá usted irremisiblemente muy bien atado, pero muy mal acompañado?

Es que olvida usted que han pasado para no volver, afortunadamente, los tiempos del imperio del capricho, de la arbitrariedad y la injusticia, y sin tener en consideración que sus palabras van

directamente enfiladas á personalidades dignísimas, muy libres y muy independientes, quiere usted amenazarnos á todos con sus desvíos, con sus enemistades y tal vez con sus persecuciones y castigos, como si los que le han dado la personalidad que tiene, y en sus propias manos está el quitársela, fueran sus esclavos ó sus criados?

Increible parece, Sr. Sagasta, y aún abrigamos la esperanza de que sea todo cuanto dicen que usted dijo pura novela é invención de sus enemigos de usted.

Más por si el hecho halla confirmación en el silencio de usted, vamos á liquidar cuentas serias y definidas en el número próximo, Dios mediante.

DESDE VALGA

Señor Director de EL DEMOCRATA.

Muy señor mío y estimado amigo: El domingo 11 del corriente, á las once de la mañana, llegaban frente á la Casa Consistorial, cuatro carruajes conduciendo al Diputado Sr. Sagasta y demás invitados al banquete que en obsequio al primero se celebró en el punto denominado *Caneira*, pintoresco lugar á orillas del río Ulla.

Los invitados de Caldas que venían en los carruajes, fueron esperados en Valga por una comisión del Ayuntamiento con su presidente el Sr. Carlés á la cabeza, Secretario municipal Sr. Rey, por el joven é ilustrado abogado Sr. Otero Bárcena y otras muchas personas cuyos nombres no recordamos.

De los coches en que venía la comitiva que acompañaba al Sr. Sagasta, hemos visto bajar á D. Clemente Sagasta, al diputado provincial por Caldas Sr. Echevarría á D. Laureano y á D. Jesús Salgado, al alcalde de tercera Sr. García Pardal, juez municipal D. Baldomero Gómez, cura párroco D. Benito Seijo Salgado, empleado de la Secretaría D. Manuel Casal Mourinho, D. José Ruibal Varela, acaudalado comerciante establecido en la República Argentina; D. Juan Castro y D. Martín Gómez Pinilla, empleados de las empresas «Electra general Gallega» y «Villagarcía Industrial» respectivamente; D. Santiago y D. Francisco Bua Corace y D. Eloy Pené, Secretario del Juzgado y agente ejecutivo Entre las personas que esperaban al Sr. Sagasta hemos notado la ausencia de los siguientes señores: D. Pedro García Rodil, D. Jesús Cabeza, D. Manuel Otero, D. Bernardo Cordero, D. Angel Sierra, D. Manuel Novo, D. Antonio Domínguez, D. Matias García Lozano, D. Francisco García Lozano y algunas otras personas menos importantes que las anteriores, del comercio de Cesures.

Cambiados los saludos de rúbrica, los expedicionarios y las personas que esperaban, emprendieron la marcha á las once y media hasta Cesures. En el muelle acercándose á D. Bernardo, el Sr. Cordero, vez allí, embarcáronse los expedicionarios en varias lanchas que los esperaban en el embarcadero en las que hicieron la

travesía, tomando rumbo hacia la *Caneira*, lugar destinado a la celebración del acto o festival y al que llegó la comitiva entre once y doce sin accidente alguno digno de ser narrado. La comida resultó espléndida por lo agradable del día, la excelente temperatura, lo apacible del paraje y por la suculencia de los platos servidos. Entre los comensales reinó la más fraternal cordialidad. Eran estos unos sesenta. El Sr. Sagasta tenía a su derecha al alcalde D. José Carlés y a su izquierda a D. Benito Seijo. Frente al Sr. Sagasta sentóse el Sr. Salgado (D. Laureano), quien tenía a su derecha a D. Clemente Sagasta y a su izquierda al Juez municipal D. Ricardo Domínguez. Una gaita tocando muiñeiras, jotas y riveiranas que bailaban algunas aldeanas que acudieron al ruido de la fiesta y multitud de cohetes lanzados al espacio, contribuyeron a dar mayor carácter de expansión al festín.

Al destaparse el champagne, levántase a brindar el Sr. Otero Bárcena quien con elocuente frase, hízolo por la prosperidad del municipio de Valga, cuyo progreso dijo que no podía separarse de la persona de su diputado a Cortes D. Bernardo Sagasta, por ser este señor su encarnación más típica. Fué muy aplaudido y estuvo oportuno y sensato. Siguió en el uso de la palabra el Sr. Fernandez Buján, Notario de Regengo, el que dijo que por la índole del ministerio de la fé pública de que estaba investido, hallábase alejado de la candente arena donde se libran las batallas políticas, pero que como amante de la honradez y de la laboriosidad, no podía menos de serlo del Sr. Sagasta, en quien campeaban estas cualidades, honrándose por lo tanto con la asistencia al acto y brindando por la prosperidad del Sr. Sagasta a fin de que continuase las mejoras emprendidas. No tuvo más defecto que mostrarse muy Salgadista al final de su peroración.

Levántase de su asiento D. Laureano Salgado, y habló en los siguientes términos:

«Señores: hace doce años, hémonos visto congregados en territorio de este municipio, para festejar al mismo a quien hoy lo hacemos, por un acontecimiento tan fecundo en hechos, de positiva utilidad, como lo ha sido la elección de don Bernardo Sagasta para la representación en Cortes de nuestro distrito electoral.

«Entonces todos estábamos unidos en apretado haz, para la realización de la común obra, la que llevó a cabo nuestro Diputado, superando las legítimas esperanzas que todos habíamos cifrado en sus excelentes condiciones.

«Hoy en el distrito, corren vientos un tanto contrarios a la política del Sr. Sagasta, y a mí se me echa la culpa de la descomposición que se va notando en todas partes. No pretendo ser impecable, como hombre estoy sometido al error que sin advertirlo desde luego, y creyendo por el contrario servir mejor la causa de nuestro Diputado, habré cometido. Bien puede suceder que la demasiada

permanencia en el candelero, sin solución alguna de continuidad haya hecho que se aburra tanto; porque es hoy de nuestra naturaleza la variedad y la renovación, ya que los hombres como las máquinas, como todo, nos gastamos. Pero ¿tiene de ello culpa el diputado? No; y por lo mismo es una ingratitud hacerlo solidario de mi proceder.»

En medio de la mayor expectación, levántase entre una salva de aplausos el señor Sagasta. Todos esperábamos que su discurso fuera explícito respecto a la política que pensaba seguir en adelante, dado que el Sr. Salgado le había abierto el camino, pero nada de eso. Concretóse a decir lo que ya en otras ocasiones ha dicho. Que deseaba que se le pidiese a él directamente todo lo que fuese justo y razonable, pero no obstante haberlo dicho así otras veces, nada hizo el Sr. Sagasta, si la petición no iba por sus intermediarios los Salgados.

Como ya se va haciendo larga y penosa esta reseña, diré a V. Señor Director que regresamos a Cesures por el mismo camino ó vía y en la misma forma que a la ida, a la *Caneira*. De Cesures marchamos a pie a Valga despidiéndonos aquí la comitiva. El día se pasó muy agradablemente mediante el módico precio de quince pesetas.

Salúdale su afectísimo

El Corresponsal.

Valga 15 de Septiembre de 1904.

TEATRO

La compañía de zarzuela que ha actuado durante varios días en el Salón del Café Moderno, es de lo mejor que aquí hemos conocido. Lástima grande, que las condiciones del Salón y el escenario no hayan ayudado algo al relee de las obras puestas en escena, cuya ejecución ha sido, por lo demás, irreprochable.

Isabel Villa es una tiple digna de buena suerte: su voz, su presencia y sus gestos tienen algo que cautiva y entusiasma. En *Chateaux margaux*, hizo derroche de verdadera gracia, y cantó con una afinación a que no estamos acostumbrados. Julia Pellón, Elias Crespo y José García, desempeñaron también muy dignamente, los papeles a su cargo.

El resto de la compañía merece un aplauso.

Nos falta espacio para hablar de todos pero conste que nuestros plácemes son tan entusiastas como desinteresados.

Ernestina Manzano la introductora de tangos en nuestra villa, ha tenido verdaderas ovaciones. Su trabajo a satisfecho plenamente; aunque el sexo bello con un alarde de delicadeza no gustara en demasía de los populares bailes andaluces.

El maestro D. José Mané muy bien. ¡Ah! Esta compañía a estrenado el tan renombrado «Tango del Cangrejo» fué aplaudido estrepitosamente.

DON LUCAS.

NOTICIAS

El martes 13 del corriente, salieron de Pontevedra despues de haber pasado aquí semana y media, el Diputado a Cortes por el Distrito, D. Bernardo Sagasta, su señor padre D. Pedro y su hermano D. Clemente

Deseámosles buen viaje y prosperidades.

Segun se nos informa, han presentado solicitudes a la plaza de médico forense de este Juzgado, vacante por defunción de D. Joaquín Gonzalez Piñeiro, el titular de este Ayuntamiento D. Satiro Bayón y el licenciado D. Aurelio Alvarez.

Dícese que la compañía de zarzuela chica y declamación, que actuó en el café Moderno de esta Villa, se detendrá aquí unos días a su regreso para Madrid, con el objeto de dar representaciones el domingo y martes próximos.

Ha sido destituido de su empleo, el guardia municipal Eusebio Piñeiro por haberse negado (no estando de servicio) a tomar presa a su hermana.

Esta noticia va sin comentarios, pues de hacerlos tendríamos que censurar muy acremente la conducta del Sr. Alcalde.

La cesantía del guardia en cuestión, ha producido pésimo efecto en el público pues a parte de lo poco razonable de los motivos en que se fundó, existe la circunstancia agravante, de que el destituido es uno de los empleados que con más exactitud y corrección cumplian sus deberes.

Ha sido nombrado profesor de dibujo de figura y de adorno de la Sociedad Económica de Amigos del País de Pontevedra, nuestro querido amigo D. Adolfo Vazquez.

Felicitamos a la Sociedad por lo acertado que estuvo en el nombramiento; y por lo que hace a nosotros, parecemos escusado decir, la satisfacción que experimentamos, en que la elección hubiese recaído en persona de tan relevantes dotes, y por todos conceptos idónea, como el Sr. Vazquez.

Ha regresado de Sungenjo, donde se hallaba tomando baños, la familia de nuestro particular amigo don Antonio Casal Soto.

También ha regresado del mismo punto, donde con igual objeto permanecieron algunos días, nuestro particular amigo don Marcial Calviño y su esposa doña Vicenta Bayón.

De Villajuán, han regresado las familias de nuestros convecinos y amigos Sres. Bayón y Loureiro.

En los primeros días de la semana, han llegado a esta Villa, con objeto de pasar en ella la larga temporada de costumbre, el ilustre catedrático y distinguido Rector de la Universidad de Compostelana, Sr. D. Jacobo Gil Villanueva y familia.

Sean bien venidos

Las reuniones de confianza que los días martes y jueves de esta semana se verificaron en el salón del Café Moderno, estuvieron concurrencias. La animación fué grande por el número y la calidad de las parejas que tomaban parte en el baile. La pianista Sta. de García estuvo como siempre admirable en la interpretación de las piezas que ejecutó. También estuvo a gran altura la señorita de Pereira.

El coro de jóvenes dirigido por el Señor Rovillard, desempeñó superiormente y de primera su cometido.

La graciosa, llena y bien timbrada voz de barítono, del Sr. Rovillard, sobresalía entre la masa coral produciendo agradable efecto.

Lástima que estas reuniones empiecen en un tiempo en que tan corta vida les espera, pero la culpa fué del Sr. Pardal que se negó a proporcionar el salón del ayuntamiento para un fin tan laudable como el de procurar la animación de la Villa.

D. Benigno Bayón Oubiña hallanse pasando aquí la segunda temporada.

Sea bien venido.

Mañana domingo tendrá lugar en el ayuntamiento de Moraña la subasta para el arriendo de consumos. Los que deseen tomar parte en la subasta tienen que depositar el 2 por 100 del tipo de 25117 pesetas antes de las doce, pues a esta hora comenzará la licitación.

Imp. de Joaquín Poza Gobas.—Pontevedra.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

Anuncio

Se vende una finca a labradío, viñedo, tojar, pinar y roble, llamada *Agro de Monte Mean*, con agua para riego, y situada en la parroquia de Bemil.

Informarán D. Juan Manuel Torrado, ó su mujer D.^a Encarnación García, en el Campo de la Torre de este pueblo.

Anuncio

Se vende ó arrienda una casa de dos pisos, con su terreno a huerta, sita en el Campo de la Torre, en esta villa. Las personas que deseen adquirirla, pueden dirigirse a D.^a Avelina Caamaño, quien suministrará los informes necesarios y pondrá de manifiesto los títulos de pertenencia.

Comercial Unión

Compañía de Seguros Sobre Incendios

Representante en CALDAS:

ELISARDO DOMÍNGUEZ

BOMBIN SULFATADOR

A. G. E.

P.

PATENTE NÚM. 28845

El más práctico para sulfatar viñas, árboles, etc., etc.

Su sólida construcción é ingenioso mecanismo, le hace superior á todos los conocidos.

Es de cobre amarillo, de pulverización continua y no precisa piezas de venta, así como las de FIGARO y VERMORIL, en casa de

A. G. E.

Véndese al precio de 22'50 pesetas.

Sulfato inglés garantizado á una peseta el kilo.

Unico punto de venta en Caldas, Comercio de

Elisardo Dominguez

COMERCIO

DE

María Cambeses

Calle Real núm. 5.—Caldas de Reyes

Recibióronse en este acreditado establecimiento multitud de juguetes para niños.

Inmenso y variado surtido en corbatas para caballeros.

Aplicaciones para trajes y

Cuellos de encaje inglés para señoras.

Paraguas y sombrillas.

Abanicos.

Bajeras y toquillas.

Precios sin competencia

NO OLVIDARSE

Calle Real núm. 5

Caldas de Reyes

JOSÉ FRIEIRO

Sastre y profesor de corte

Acaba de establecerse en esta villa.

Se hacen toda clase de prendas de vestir con los últimos adelantos del arte.

Tambien dá lecciones de corte por partida doble y sencilla.

Calle de los Hornos núm. 1

CALDAS DE REYES

Compañía Hamburgo-Sudamericana

LA MÁS IMPORTANTE LÍNEA DE NAVEGACION ENTRE EUROPA Y EL RIO DE LA PLATA

CUATRO SALIDAS FIJAS MENSUALES

Servicio especial de primera clase, con los vapores Correos CAP FRIO, TIJUCA, CAP ROCA, SANTOS Y CAP VERDE. Salidas 1.º y 15 de cada mes para Hamburgo, con escalas en Vigo y Cherburgo.

CONCIERTOS DIARIOS A BORDO

Camarotes amplios para familias. Cabinas de lujo. Grandes Salones para Señoras y música. Salón de fumar. Trato especial. Cocina de primer orden.

Vapores de gran Estabilidad

El 10 de Septiembre saldrá directamente de MARÍN para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES el magnífico vapor

Cap Blanco

El 18 de Septiembre saldrá tambien el magnífico vapor

Entrerios

Agente en MARÍN con Sucursal en CALDAS, **Elisardo Dominguez.**

FLOTA DE LA COMPAÑIA

Toneladas.	Toneladas.
Amazonas 4000	La Plata 3000
Antonina 6000	Macedo 5000
Argentina 6000	Mendoza 6000
Asunción 7000	Montevideo 8000
Babitonga 3000	Paraná 5000
Bahía 7000	Patagonia 4000
Belgrano 7000	Pernambuco 7000
Buenos Aires 5000	Petrópolis 7000
Cap Frío 9000	Río 5000
Cap Roca 9000	Rosario 5000
Cap Verde 9000	San Nicolás 7000
Córdoba 7000	Santos 8000
Corrientes 6000	San Paulo 7000
Chubut 3000	Santa Fé 8000
Comod. Rivadavia 3000	Taquary 5000
Desterro 3000	Tijuca 8000
Entre Ríos 8000	Tucuman 7000
Guahyba 5000	

Anuncio

Se venden dos fincas rústicas, una en «Quenlle», á labradío, con algún viñedo, de 16 concas, y otra nombrada «Cachizo», á labradío, de 4 concas, radicantes en Santo Tomás de esta Villa. Los que deseen adquirirlas pueden tratar con D. Marcial Cerviño.

Anuncio

El médico cirujano D. Aurelio Pe-

rez Alvarez, ofrece sus profesionales servicios á todos los vecinos de este término municipal y al efecto admite iguales a lalcance de toda clase de fortunas.

José Aoevedo

PNTOR Y DORADOR

Se ofrece para ejecutar todos los trabajos concernientes al ramo.

Calle Real.—Caldas de Reyes

DISPONIBLE